

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Jueves, 14 de febrero de 1901

SIR PÚBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Santa Clara, 66.

Siglo II.

Año VII — Núm. 1.208.

## Orden y Gobierno.

La circunstancia de ser enemigos del actual Gobierno nos pone á salvo de aparecer sospechosos ante la opinión pública de hacerle el juego reclamando todos los días, y en todos los tonos, la paz y la tranquilidad de que tan necesitada está España.

De sobre sabíamos y sabemos que no están las cosas muy favorables para que triunfe el derecho de petición por medio de la protesta pacífica convertida por nuestros gobernantes en una especie de carabina de Ambrosio; pero sabiendo todo esto, no ignorábamos que vivimos sobre un volcán, por motivos muy diversos, y que las algaradas, calificadas en principio por la misma versión oficial como «coheteos inofensivos y nerviosidades de carácter», habrían á la larga de dar que sentir al pueblo.

Así ha sucedido; y así lo vemos confirmado desgraciadamente hoy en la prensa de provincias, donde como en Zaragoza la fuerza pública ha causado víctimas, derramando sangre inocente, y convirtiendo las calles de la ciudad invicta en teatro de dramas sangrientos.

Censurables son los desórdenes públicos, y nosotros que rendimos culto al principio de autoridad, no escusaremos nuestra condenación para todos aquellos que producen injustificadamente alteraciones en la vida normal; pero al propio tiempo que condenamos el motín, hacemos patente nuestra protesta contra los que por su ineptitud y falta de condiciones de gobierno, no solo han manchado las calles con sangre, sino que han puesto la vida de la nación al borde del precipicio.

El crédito público, y la vida económica, empiezan á resentirse también de la agitación en que vivimos, y ambas cosas, de suyo delicadísimas exigen paz y tranquilidad si no hemos de dar con ellas en tierra. Para que así no suceda, queremos y pedimos el orden.

Por otra parte, amamos á nuestros compatriotas, y al verlos en el camino de la excitación y del extravío, mejor que halgar sus pasiones, preferimos apartarlos de ellas, con lo que les evitamos también ser arrollados por esa fuerza pública empleada y dirigida frecuentemente por hombres en quienes faltan dotes y condiciones de mando. Por eso pedimos orden.

Este es nuestro modo de pensar, y no es ciertamente el momento más oportuno de repetir lo que venimos diciendo casi á diario.

Nada nos inspira más amor y cariño que nuestra desgraciada patria, y esta solo puede entrar en el camino de su regeneración, guiada por buenos Gobiernos y disfrutando de paz y orden.

## Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA

Madrid, 12 de febrero de 1901.

Sr. Director, del HERALDO DE ZAMORA.

## Consejo de ministros.

### A la entrada.

A las seis menos cuarto reunieronse los ministros en Consejo, presidido por el general Azcárraga. Este, y el ministro de la Gobernación fueron muy temprano á la Presidencia, no habiéndoles visto periodistas que suelen recoger la información á la llegada de los consejeros de la Corona.

Dijeron que no llevaban asuntos de interés los ministros de Guerra, Hacienda, Marina, Instrucción pública, Estado y Gracia y Justicia.

El señor García Alix hizo, al detenerse á conversar con los periodistas, la siguiente solemnidad declaración:

— Ya han visto ustedes cómo todo eso (las manifestaciones en las calles) es una ficción revolucionaria que fabrican cuatro ó cinco impacientes por destinos.

Inútil nos parece consignar que, cuantos oyeron al ministro de Instrucción pública, se quedaron haciendo cruces.

El señor Sánchez de Toca llevó al Consejo los proyectos de que ayer dimos cuenta, y un decreto relacionado con la huelga del personal de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y á Portugal.

Según el ministro de Marina, todavía no se ha decidido que vaya en Abril a Tolón un buque de guerra para tributar honores al presidente de la República francesa, M. Loubet.

Si se acordara más adelante iría el *Pelayo*, que se encuentra en Barcelona.

Y no comunicaron otras cosas de mayor importancia los señores del Gabinete moribundo.

Hablando el señor Ugarte del Consejo de ministros de esta tarde, manifestó que no se puede ni se debe plantear cuestión alguna de confianza ante el motín; que lo primero es restablecer la tranquilidad en absoluto.

Positivamente se celebrarán el día 10 de Marzo las elecciones de diputados provinciales.

Hoy lucen los edificios públicos colgaduras, y ondea en ellos la bandera nacional.

En el resto de Madrid no se ven colgaduras.

Tampoco las ostentan algunos importantes Centros.

Forma contraste con las colgaduras del ministerio de Hacienda, los lutos del Círculo de Bellas Artes por la muerte de Campoamor.

El Corresponsal.

## LA AGITACIÓN NACIONAL

### MANIFESTACIONES TUMULTUOSAS

### Graves sucesos en Santander.

Santander 13.

Desde primera hora preparábase ayer una gran manifestación contra el clericalismo.

Se tomaron, pues, muchas precauciones.

La guardia civil hallábase concentrada en el cuartel y dispuesta á salir con buen número de jefes. Las calles estaban llenas de guardia municipal y de orden público.

A las siete de la noche formóse rápidamente en la plaza de Numancia una gran manifestación.

Esta recorrió varias calles, dando vivas á la libertad y á Galdós y mueras á los jesuitas.

Los manifestantes se dirigieron á la residencia de los jesuitas y al Círculo católico de obreros, y apedrearon y rompieron los cristales de ambos edificios.

La guardia civil de á pie y de a caballo principió, con gran prudencia y sin pegar, á disolver los grupos.

El gobernador, á pie, iba de una á otra parte, aconsejando á los manifestantes que se retirasen pacíficamente.

La manifestación se encaminó á la redacción de *La Atalaya*, delante de la cual prorrumpió en silbidos y mueras á los jesuitas.

Después de romper los cristales, se dirigió al palacio del obispo, que fué también apedreado, y luego, por el paseo de Miranda, al convento provisional de los Carmelitas.

Los manifestantes, tomado por el atajo, llegaron antes que la guardia civil.

Rompieron cristales y penetraron en el convento. Hallaron bastantes hábitos amontonados, pero ningún fraile; supónese que estos vestidos de paisano, habían huido á tiempo.

La gente quemó algunos hábitos y desgarró otros, llevándose á la calle los girones; destrozaron varias pipas de vino que había en el convento.

Dispersados luego por la guardia civil, se reunieron nuevamente y volvieron á la redacción de *La Atalaya*, repitiendo los silbidos y los mueros.

La guardia civil pudo otra vez disolverlos frente á la redacción de *El Cantábrico*, donde aplaudían y daban vivas á Estrani.

La manifestación se repitió a las diez de la noche en la Alameda segunda.

Los grupos apedrean los conventos de monjas.

La guardia civil da una carga y se promueven carreras y sustos.

De entre el paisanaje salen algunos tiros.

La guardia civil contesta disparando al aire y carga de nuevo.

Resultaron heridos de sable dos manifestantes, y de piedra tres guardias, dos paisanos y un caballo.

A las once de la noche, frente á la Casa de socorro, los grupos han

### Los manifestantes del entierro.

Algunos centenares de estudiantes que figuraban en el entierro de Campoamor, después de dar los gritos de «viva el Ejército, viva la libertad y muera los jesuitas» y de hacer distintas demostraciones de desagrado, abandonaron la plaza de los Consejos.

También dieron algunos vivas frente á la Embajada de Italia; pero procurando aprovechar para todo esto el momento en que la comitiva les ponía á salvo de cualquier carga.

Momentos después, por todas las calles inmediatas subían, con dirección á la plaza de Oriente infinidad de guardias de Seguridad, en persecución del grueso de la manifestación.

Allí los guardias impedían la reunión de grupos; sin embargo, todos los manifestantes se fueron congregando alrededor de la iglesia de las Reparadoras de la calle de Torija, en donde la Guardia civil trató de disolver los grupos.

No tardaron en reproducirse las escenas del día anterior.

Los gritos y protestas de la multitud se repitieron con más ardor ante el movimiento que realizaron los del orden para ahuyentar á los manifestantes.

Este produjo las consiguientes carreras y cierre de puertas, al mismo tiempo que sobre la fachada del convento susodicho caían unas cuantas piedras rompián cristales y ponían en peligro la vida de los guardias.

Las hermanas del convento, aterrorizadas por la acometida, doblaron las campanas para pedir auxilio.

Poco después pasó por allí un piquete de la Guardia civil, que invitaba á los pocos grupos que quedaban á que despejaran la calle de Torija en inmediatas, en las cuales había mucha gente comentando los sucesos.

En el Gobierno civil.

Según las noticias telefónicas, recibidas á última hora en el Gobierno civil, por las calles del Pez, Puebla, Plaza de Madrid y otros puntos de la población, circulaban grupos de manifestantes.

En este Centro no se tenían noticias, ó no se quisieron decir, de que hubieran ocurrido incidentes desagradables.

A las seis y media, el capitán general de Madrid, señor Weyler, estuvo en el Gobierno para conferenciar con el conde de Toreno.

El general esperó unos minutos al conde de Toreno, y, como éste no acudió á su despacho, el señor Weyler se retiró.

En Cádiz.

Se observa diariamente la llegada de fríos aislados, procedentes de otros puntos.

Al pasar por la calle Nueva, uno de ellos, que llegó en el tren correo, con equipaje, fué silbado.

El colegio que tienen los jesuitas en el Puerto de Santa María está custodiado por fuerza pública.

Las familias retiran del mismo á los alumnos.

## En Valencia.

Valencia 13.  
Ha sido recogida la edición de *El Pueblo*.

Dase por cierto que se declarará el estado de guerra á la primera colisión que ocurrá.

La benemérita ocupa diferentes edificios en previsión de que al regreso del entierro que hoy se verifica se promueva algún desorden. Reina gran expectación.

Valencia 13.  
El gobernador ha pasado una comunicación al periódico *El Pueblo* acompañándole con la suspensión. En este momento conferencian el capitán general y el gobernador civil en el despacho de este último.

Parece que han convenido que las tropas presten auxilio á la Guardia civil en caso de que ésta sea agredida.

## En Badajoz.

Badajoz 13.

A las diez de la mañana se ha organizado una manifestación de estudiantes y gentes de el pueblo. Los manifestantes, en número de unos 400, llevando al frente una bandera, han recorrido las calles á los gritos de *Viva la libertad!*

Frente á la casa de los señores Ayala, representantes de la Empresa de la fábrica de harinas, propiedad de los jesuitas, ante el Seminario; casa de los Paúles; palacio episcopal y otros domicilios que ostentan la placa del Corazón de Jesús, se gritó *Abajo los jesuitas!*, y se dijeron mueras á la reacción y al clericalismo.

Al pasar los manifestantes por frente al cuartel, dieron entusiastas vivas al ejército, á la libertad, á Pérez Galdós y á Salmerón.

La manifestación sin disolverse. Hasta ahora, la actitud de los manifestantes es correcta y tranquila, no habiendo ocurrido incidentes desagradables.

## En Cartagena.

Cartagena 13.  
La población ha recobrado la calma.

Los edificios públicos ostentan colgaduras.

En todas partes se ven dependientes de la autoridad en gran número.

Se han efectuado algunas prisiones.

## En Barcelona.

Barcelona 13.  
Sigue la tranquilidad; continúando las precauciones para que no se altere.

En los kioscos se han puesto á la venta lazos con los colores nacionales cubiertos de crespón negro siendo muchas las personas que los llevan en el bojal.

En los puntos de venta se han colocado letreros que dicen:

*Nota negra.*

En los Círculos liberales reiná expectación con motivo de las noticias que se reciben de toda la Península.

Se ha reconcentrado en esta capital la Guardia civil de los pueblos comarcanos.

En el teatro de Novedades se ha establecido un retén de fuerzas de Policía para que acuda en caso necesario á defender la residencia de los jesuitas.

## En Málaga.

Málaga 13.  
Ayer tarde al anochecer desembarcaron, con objeto de visitar la población cuatro frailes franceses que á bordo del transatlántico *Alsace* habían llegado a este puerto, con dirección al Brasil.

Al pasar por la calle de Larios los religiosos fueron objeto de la curiosidad de algunos transeúntes, y bien pronto se vieron rodeados de

una turba, compuesta en su mayoría de muchachos.

Acobardados ante las manifestaciones de que eran objeto, los religiosos tomaron el pasillo de regresar á bordo, lo cual pudieron lograr escoltados por la Policía, la cual consiguió disolver los grupos en el muelle; pero éstos se rehicieron re corriendo nuevamente la calle de Larios y calles próximas, deteniéndose frente á la Redacción del diario novedalista *El Noticiero Málagueño*, donde dieron nutridos gritos de muera la reacción, muera los jesuitas, acompañados de silbidos.

Arrojaron también una lluvia de piedras, no dejando un cristal sano y haciendo añicos la placa del Corazón de Jesús puesta sobre la puerta de la casa que ocupa dicha Redacción.

En el trayecto rompieron cuantos faroles encontraron al paso.

Otros grupos se fueron al teatro de Cervantes y al de Lara, rompiendo los cristales de las ventanas del primero.

La Policía salió al paso de los manifestantes en la calle de Torrijos, en donde de uno de los grupos salió un disparo de arma de fuego. En la refriega han resultado con contusiones un agente de Vigilancia y un sereno.

El gobernador ha exhortado á los manifestantes á que se disolvieran, consiguiendo verse obedecido.

Se han adoptado medidas para proteger principalmente las residencias de los jesuitas.

Ahora reina tranquilidad.

INGLESES Y BOERS

Las pérdidas inglesas en la guerra del África del Sur fueron ayer cuatro muertos en campaña, 31 muertos por enfermedad (entre ellos un oficial), 21 heridos y dos desaparecidos.

Londres 13.

Un despacho de Prince Albert dice que 200 boers atacaron á 35 hombres de la *geometry*, que llevaban dos cañones.

Hicieron á los ingleses un muerto y siete prisioneros, que después fueron puestos en libertad.

Los boers tuvieron muchos muertos y dejaron tres prisioneros en poder de las fuerzas británicas.

Del mismo punto comunican que los boers saquearon dos almacenes en Teekoeat, apoderándose de carneros y forrajes y marchando después hacia el Nordeste.

Londres 13.

Telegrafían de Maseru las noticias de que los ingleses ocuparon á Ricksburg, que los boers van á Fouriesburg y que ocuparon á Wepener.

Londres 13.

Dicen de Capetown que continúa el desembarco de tropas en aquel puerto, á pesar de la peste bubónica, declarada oficialmente.

Londres 13.

Los periódicos de esta capital publican un telegrama expedido ayer en el Cabo, dando cuenta de que parte de las fuerzas que mandó el general boer De Wet cortó la línea del ferrocarril entre Drietfontein y Jaggersfontein, mientras otra sección de las mismas fuerzas atrajo á las tropas inglesas al vado de Rouxville, en el río Orange, con objeto de poder atravesar el Vaal y unirse á los otros comandos que operan en la colonia del Cabo.

París 13.

Un despacho de Londres, dirigido a *Le Siècle*, hace referencia á un telegrama de Lorenzo Marqués recibido en la capital británica, y el cual dice que 2.000 boers atravesaron la Swazilandia y la región de

Amatonga, llegando hasta la costa con objeto de comunicar con un buque austriaco que debía llegar á Kosi, en la frontera de Delagoa, conduciendo material de guerra para los republicanos.

Según el despacho de referencia, la presencia de los buques ingleses y lusitanos que guardan las costas, impidió que el desembarco se llevase á efecto.

Londres 13.

En telegrama de Lorenzo Marqués se oíce que son numerosos los enfermos de fiebre que hay en dicha población, y muchas las defunciones que la enfermedad produce.

Entre los refugiados boers hace también estragos la fiebre.

El barco hospital *Orcaur* está resbosante de enfermos.

Londres 13.

De Coësberg telegrafian que ha habido un encuentro entre ingleses y boers en Hammfontein, resultando un inglés muerto.

Un despacho del Cabo dice que hay muchos boers cerca de Doukerpoort, sobre el Orange. Se tiene noticia de un encuentro que hubo vivo tiroteo.

Resultó muerto en fusilero de Nueva Gales.

Londres 13.

El doctor de Sanidad militar, señor Edington, niega que exista la peste bubónica.

Otros médicos afirman terminantemente que existe dicha enfermedad.

Según parece, no serán destruidas las considerables cantidades de forraje existentes; pero si depositadas en lugares apartados y aislados.

Londres 13.

Ha llegado á Capetown el general boer Piet De Wet, que viene para comprometer á los boers africander a hacer la paz.

Londres 13.

DE COLABORACIÓN

VITICULTURA

La filoxera valotrix, sus caracteres, evolución y costumbres.

Como es de actualidad, en nuestra provincia, el payoso problema de la destrucción de tan terrible insecto que parece acabar con nuestras viñas, y por consiguiente con la única riqueza de algunas regiones en otros tiempos más prósperas y felices, voy á ocuparme de los caracteres, evolución y costumbres de la filoxera que ataca á arbustos de tanta importancia como la vid, dejando para otra ocasión los procedimientos de extinción que se aconsejan por nuestros mejores entomólogos.

De las hembras de este insecto se conocen dos formas: una que carece de alas, óptera, y la otra con alas, alada; estas dos formas se reproducen por huevos; los machos todos tienen la forma alada.

La hembra óptera es el sexo y la forma más general, la que más daño produce en nuestras viñas, siendo por consiguiente la que vamos á tratar con más detenimiento; de cuerpo redondeado y microscópico, tiene el aparato bucal dispuesto para chupar el jugo de la cepa, orando con su pico el tegido de la raíz.

La hembra alada se diferencia de la anterior, en que su cuerpo es más largo, lleva cuatro alas membranosas con las que se traslada de un punto á otro.

Hace la hembra la postura de sus huevecillos entre las súgsidades de la corteza, alojándolos en sitio conveniente, para lo cual tiene un instinto especial, y bajo la acción del calor, aparece á los siete días la nueva filoxera, que á poco de salir, empieza á moverse y busca el sitio del vegetal donde más le conviene fijarse; allí clava su pico y desde este momento comienza su fatal destino.

Pasados veinte días la larva se convierte en hembra adulta, propia para la reproducción, que hace sin concurso del macho durante varias generaciones sucesivas, siendo por tanto, de reproducción partenogenética.

Hay en las larvas subterráneas individuos que se diferencian de los demás por su tamaño y unas manchas negras en sus costados, los cuales se metamorfosan más, pasando al estado de insecto perfecto alado.

Cual es la misión de estos seres con alas? Transportarse á distancias considerables que fraquean con su propio esfuerzo, y cuando no bastan sus fuerzas se dejan llevar por el viento, venciendo de este modo obstáculos, que de otra manera se le harían insuperables, hasta colocarse en sitio favorable á su alimentación y vida.

Estas hembras aladas, llevan en si, pequeños cuerpos, crisálidas, de los cuales sale al poco tiempo una hembra alada sin pico ni estómago y que contiene en su cuerpo ya un huevo único, ya otros insectos desprovistos de pico, pero dotados de virilidad de la que hacen uso en sus encuentros con las hembras a las que fecundan.

Fecundadas estas, depositan un huevo de mayor tamaño, llamado de invierno, del cual sale una hembra óptera originé de todas las generaciones sucesivas, cuyo número de Abril á Octubre es de ocho, lo que á treinta huevos por cada hembra de primavera, compone la cifra de veinte á treinta millones de seres por cada una.

Indicados, aunque rápidamente, los caracteres y evoluciones de la filoxera, vamos á ocuparnos de sus costumbres.

Las filoxeras aladas viven siempre al aire libre tomando su alimento de las hojas y partes verdes de la vid; los insectos secuados aladas, concluida su misión de perpetuar la especie, mueren; más las hembras encargadas de asegurar la descendencia, se trasladan á puntos donde encuentran alimento abundante y allí depositan sus huevos de invierno.

La filoxera óptera vive igualmente en el exterior que en el interior del suelo, toma su alimento de las hojas ó raíces y no puede trasladarse á gran distancia; pero gusta más de los jugos de la raíz y cuando llega el tiempo de depositar sus huevecillos muere también, y si la muerte no la sorprende antes, permanece bajo la acción del frío de otoño, no quedando en el invierno ningún insecto al aire libre, ni alado ni óptero.

La larva, tan pronto como ha nacido, pone en uso sus facultades yiendo de arriba á abajo por los intersticios del tronco y suelo, llega á la raíz donde se coloca, procesamiento que siguen para propagarse subterráneamente de cepa á cepa.

Los larvas que están en las raíces no mueren durante el invierno que pasan aletargadas, hasta la entrada de la primavera en que despiertan y cuando llega el tiempo de depositar sus huevecillos muere también, y si la muerte no la sorprende antes, permanece bajo la acción del frío de otoño, no quedando en el invierno ningún insecto al aire libre, ni alado ni óptero.

El juicio oral que debía celebrarse mañana, ha sido suspendido por conformarse los precesados con la petición fiscal.

El tribunal del jurado dictó ayer veredicto de culpabilidad, contra el joven de 14 años Jacinto Pérez, acusado de haber causado la muerte á otro de 10 años Ildefonso Antón. El tribunal de derecho condenó al Jacinto á la pena de 1 año 4 meses y 500 pesetas de indemnización y las costas, abonándole 7 meses de prisión preventiva.

Yannique esta razón no es flor, tengo otra mucho mayor y es, que nota á lo mejor que me sacan de la Hoja. ¡Que dejado usted en paz, como puede usted decir esas cosas, señor Díaz? Solo con verdad se explica cuando dice, con razón, que tiene mi inspiración de todo como en botica.

No es el caso extraordinario, y bueno es que conste así.

Como que soy boticario casi desde que nací.

Está usted en un error, al ver roto mi consorcio con las musas. No señor, yo tampoco me divierto.

Lo que hay es, que algunos días por razones de mi oficio,

no me encuentro muy propicio para escribir poesías.

Yo sé Carlos mi ciencia,

muy distante del Parnaso.

Ya sé usted si hay diferencia de Garrido a Garcíaz.

Cuando me voy á poner a escribir cuatro renglones,

me acuerdo de que hay que hacer pronto, el tingüento de unión.

Y tengo que abandonar,

las cuartillas y el tintero,

por ponerme á trabajar con el prosaico mortero.

Y'allora, vamos á otra cosa

que es de lo que se trata.

Con que es mi misa, el ross,

fresca, bonita y fragante?

Con que es mi misa muy bella?

No me eche usted tanta flores,

que me salen los colores

como á una casta doncella.

Creame usted que agradezco,

su muchísima bondad.

aunque sé que no merezco

tantas flores, señor Díaz.

Sé que no hay quien me resista

pues canto como una grulla,

y sé, que soy un Carulla

con honores de murguita.

No es que yo quiera con esto,

tírm

cias que solo en el Gobierno civil había ondeado el pabellón nacional y amantes como somos de la verdad debemos de añadir que, no solo el elemento civil fué el que dio esta muestra de regocijo por el casamiento de la Princesa, pues también el elemento militar tomó parte en el júbilo oficial, ondeando en este Gobierno la bandera roja y guinda símbolo de nuestras glorias.

Los balcones de ambos edificios ostentaban colgaduras y estuvieron iluminados gran parte de la noche.

El alcalde de Villardeciervos, comunica al señor gobernador civil haber desaparecido la epidemia violenta.

El señor fiscal de esta Audiencia, retiró hoy por la mañana la acusación que sostenía contra el procesado Ramón Coco.

Ayer tarde ingresaron en la cárcel dos jóvenes que el gobernador de León pone á disposición del de esta provincia.

Se ha desarrollado en el arrabal de San Lázaro la epidemia del saímpion y de la escarlatina.

El médico de Espadafuendo se queja al señor gobernador civil, que por aquel distrito se ejerce internamente la medicina.

## EXPLOSIVOS

Se avisa á los señores cazadores y canteros, que el único expendedor oficial en esta capital, es don Pedro Villalba.—Puebla de la Feria número 1, Zamora.

El día 22 del actual se verificará en esta Audiencia provincial la vista de la causa instruida por el Juzgado de Bermillo contra Isabel Barrios, por tentativa de asesinato en la persona de la niña María Pascual, en el pueblo de Torregamones.

Ocho vecinos de Fermoselle, han solicitado del señor gobernador civil, vides americanas para reponer las que se encuentran filoxeradas.

**MOVIMIENTO DE POBLACION**  
Nacimientos.  
Electra Gómez Calero.  
Luciano Martín San Cecilio.  
Ángel Salazar López Coronado.  
Marcelina Esteban Pascual.  
Valentina Santiago de Setelo.

Defunciones.

Luisa de Santa Inés.  
Antonia Crespo Calzada.  
Demetrio Rodrigo Lorenzo.  
Julio Crespo Pérez.

Matrimonios.

Saturnino Vicente Santamaría.  
Adelaida González Valdés.  
Dionisio Fernández Martín.  
Eustaquia Yébiles Fernández.  
Antonio Castellanos Fernández.  
Escolástica Jiménez Munarri.

He aquí la relación de los mozos designados por la zona de reclutamiento de Zamora número 23, para que el día 1.º de Marzo se reconcentren con el fin de destinárselos á cuerpos:

Fermín Cid Lozano.  
Ezequiel Fernández Martín.  
Manuel Campesino Rodríguez.  
Marcelino Sánchez Miguel.  
Dionisio de la Iglesia.  
Manuel Castaño Fernández.  
Nicolás Cañibano Rodríguez.  
Gerardo Temprano Menéndez.  
Dionisio Fernández Martín.  
Luis Moretón Noguera.  
José del Barco Uróes.  
José González Crespo.  
José Ruiz Lozano.  
Faustino Rosí Bescos.

Ricardo Beato de Pedro.  
Vicente Pérez Manteca.  
Toribio Rodríguez de la Iglesia.

Se nos dice que el magistrado de esta Audiencia don Modesto Iglesias, ha permitido con otro de la de Lugo.

El servicio de trenes de la línea transversal, ha circulado hoy con más regularidad que ayer.

Los trenes mixtos y de mercancías también han empezado a circular.

Hoy por la mañana ha cesado en el cargo de secretario de esta Audiencia provincial don Santiago Martín Negrete.

## SERVICIO TELEGRÁFICO.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 14 (9 h.)

## Del Transvaal.

Las últimas noticias del África del Sur, manifiestan que cerca de Ballaspit, ha ocurrido un encuentro entre un comando boer y una compañía inglesa.

En las filas boers hubo cinco muertos, pero lograron desarmar á los ingleses, haciendo prisioneros de guerra.

Madrid 14 (9 h. 10 m.)

## Medidas gubernativas.

Dicen de Zaragoza, que con motivo de los últimos sucesos el gobernador civil ha suspendido de empleo y sueldo al jefe de Policía, al inspector y a cinco agentes que se escindieron en sus atribuciones apaleando á las masas.

El pueblo ha aplaudido las órdenes de la autoridad civil

Madrid 14 (10 h.)

## Tropas acuarteladas.

El capitán general de Castilla la Nueva, ha ordenado en las primeras horas de la madrugada, que las fuerzas de la guarnición permanezcan hoy acuarteladas, quedando en los cuartos de banderas y estandartes la mitad de la oficialidad.

Madrid 14 (10 h. 15 m.)

## Estado de sitio.

A las siete de la mañana de hoy una compañía de Infantería con bandera y música recorrió las principales calles, declarando en estado de sitio la Villa y Corte de Madrid.

Créese que esta medida se hará extensiva á otras capitales.

Madrid 14 (11 h.)

## Gobierno en crisis.

En los círculos políticos se asegura que en el Consejo de ministros celebrado ayer, los consejeros de la Corona acordaron plantear la cuestión de confianza, el sábado próximo.

Algunos de los ministros expusieron su criterio de abandonar irremisiblemente sus cargos.

Hasta mañana no se hará pública la crisis.

Madrid 14 (12 h.)

## Tumultos en Valencia.

De Valencia recibense noticias de sucesos ocurridos en aquella población y que acusan gravedad. El pueblo en imponente manifestación asaltó la residencia de los jesuitas.

La benemerita secundando las órdenes del Gobernador, trató de disolver la manifestación dando varias cargas que fueron contestadas con una lluvia de piedras. Témese que ocurran graves desórdenes.

Madrid 14 (12 h. 30 m.)

## Heridos graves.

En el choque ocurrido entre los manifestantes y la benemerita de la ciudad del Turia, han resultado tres paisanos heridos de gravedad.

Circula el rumor de que en el Hospital general ingresó un obrero herido de bala.

Madrid 14 (13 h.)

## Un muerto.

El ministro de la Gobernación, ha recibido un despacho de Valencia, diciendo que en el hospital general ha fallecido un sujeto llamado Daniel Oliver, herido por bala Mauser en los sucesos de ayer.

El balazo lo recibió en el pecho y el pueblo culpa á la Guardia civil como autores de la desgracia.

Madrid 14 (13 h. 40 m.)

## Cierre de Tiendas.

A consecuencia de los sucesos transmitidos en mis telegramas anteriores, el comercio ha cerrado sus puertas dando un aspecto imponente á la manifestación.

Sánchez Oriiz.

Est. Tip. de E. Calamita.—Santa Clara, 55

## LA EXCLUSIVA

Nuevos féretros incorruptibles con el Real privilegio, declarados de utilidad pública y recomendados en uso por el Real Consejo de Sanidad, Estado y Consejo de ministros, por dos Reales órdenes, publicados en la Gaceta de 26 de febrero de 1898 y 18 de enero de 1899.

Patente de invención, núm. 19.221, registrada y autorizada por el Gobierno civil de la provincia.

MARCA DEPOSITADA

Agencia finebre de

## AGAPITO GAITERO

Calle de Santa Clara, n.º 5, Zamora

## ODONTALGINA

Por fuerte que sea el dolor de muelas se calma en el acto con la Odontalgina. De venta, farmacia de Martínez, Santa Clara, 5, Zamora.

## Licenciado en Ciencias.

Preparación verdadera en Matemáticas, Física, etc.

Mercado del trigo, núm. 4, piso 2.

Sanatorio Quirúrgico: establecido en Pontevedra y dedicado al tratamiento de las enfermedades de los órganos de la generación y de las vías urinarias. Dirigido por Cobian Areal médico Director del Hospital cívico militar y exalumno de las Clínicas especiales de París y Berlín.

## VENTA

Se hace de una casa en la calle de las Doncellas número 14.

Para tratar en la misma darán razón.

**ALERTA VINTIERRAS!**  
**LA NACIONAL**  
Fábrica de espíritus y aguardientes  
DE

## EUGENIO MODRÓN

Avenida de la Feria, número 2.

## ZAMORA

Esta casa ofrece á los cosecheros espíritus de vino rectificados selectos para el encabezado del mismo, a precios sumamente económicos, garantizando su buen resultado.

## NO CONFUNDIRSE

Avenida de la Feria, número 2.

## BICICLETAS.

A elegir entre dos, se vende una de ocasión, cuadro recto, moderna. Informarán, Zapatería Modelo.

## TRASPASO

Se hace de la tienda de coloniales de Antonio Monje, Santa Clara número 6.

Condiciones ventajosas.

## SASK

Toda persona delicada del estómago, y las de buen gusto, deben tomar después de cada comida, una copita de Sask especial.

## Hijos de Vega.

## SE ALQUILA O VENDE

Parador de Vista Alegre.

A dos kilómetros de esta capital, en la carretera de Zamora á Torredonjimeno.

Informes, en la imprenta de este periódico.

## Almacén de carbones MINERALES Y VEGETALES

## DE

## FEDERICO TEJEDOR

Los precios que rigen en esta casa son los siguientes:

Cok precio quintal pesetas 3.50; Galleta, 3.50; Menudo para herreiros, 2.50; Encina por sacos, á una peseta atroba; Brezo, el saco, 2.65; Cisco el saco, 2.

Se sirve á domicilio.

## Academia Preparatoria

## PARA CARRERAS ESPECIALES

CALLE DE LA BRASA, NÚM. 1.

Desde el 1.º de febrero próximo darán principio clases especiales, con suficiente número de profesores, para el ingreso en Aduanas, Compañía Tabacalera, Banco de España, Secretarios Municipales, Destinos públicos, Repaso de las asignaturas del magisterio y oposiciones de Maestros y Maestras.

Carrera del Comercio con validez oficial, Correos y Telégrafos, etc.

Honorarios muy modicos.

Lecciones especiales de Alemán y de Teneduría de libros.

## VENTA DE MADERAS Y LENAS

Se hace por un tanto alzado de las existentes en la linea divisoria de los dos lotes del Monte que se denominó de Palomares y de las com-

prendidas en las servidumbres que tienen los citados dos lotes.

El plano y condiciones se hallan de manifiesto en el despacho de don Miguel Núñez.—Rua 33, entre suelo izquierda.

## Coches correo de Zamora a Fermoselle

DE

Don Manuel Seisdedos Seisdedos.

ADMINISTRACIÓN

Parador de los Momos.

HORAS DE SALIDA

De Zamora todos los días á las diez de la mañana.

De Fermoselle id., id., á las siete de la mañana.

Se admiten asientos á precios convencionales.

Encargos y mercaderías á precios sumamente económicos.

## FERRO BELLIDO

Reconocido por notabilidades médicas de Madrid y provincias, como el mejor, para curar la anemia, cloroanémia, escrofula y linfatismo. Nunca produce estremimiento.

Único punto de venta en esta ciudad.—Farmacia de F. Martínez, Santa Clara número 5.

## AVISO AL PÚBLICO

## CARNICERIA

## Luciano de Anta.

Plaza del Fresco.

En este establecimiento se expende de la carne de vaca á los siguientes precios:

Con hueso.

Kilo una peseta cuarenta centimos. Medio kilo 70 céntimos—400 gramos 55 idem—250 idem, 35 idem—200 idem 30 idem—100 idem, 15.

Sin hueso.

Kilo 1,75 Medio kilo, 50 céntimos—400 gramos, 80—250 idem, 45 idem—200 idem, 40 idem—100 idem, 20 idem.

No confundirse.

Utilísimo á las embarazadas y madres de familia.

# Glicerofosfato de cal granulado Espinar



SEÑOR PIEDRA

Tiene á la venta un especial surtido de relojería de todas clases, en plata, acero y níquel.

Nº 9, Plaza del Carbón (hoy de Dosa), Nº 9

ZAMORA

CASA SUCURSAL  
ZAPATERÍA

Manual González Gavilán.  
Renova, 7, Zamora.

No compréis calzado, sin visitar

antes este antiguo y acreditado es-

tablecimiento, donde encontraréis

un variado y excelente surtido en

cuantas clases y formas se deseen.

Especialidad en 12 medida.

ECONOMÍA... PRONTITUD... ESMERO.

Renova, 7, Zamora.

# IMPORTANTE

Avisamos á todos los señores anunciantes que durante las ferias admitimos para esta plena, primera y tercera del periódico, contratos especiales de anuncios con precios muy ventajosos.



De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 25 años, contra: Las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Flores blancas, Debilidad general, etc., y para fortificar á los niños endeble y délicados; es dulce y fácil de tomar.

Se debe desconfiar de los aceites comunes y especialmente de todas las composiciones imaginadas por la especulación para reemplazar el aceite natural so pretesto de hacerle más eficaz ó más agradable, ellas no hacen mas que irritar y fatigar inutilmente el estómago y á veces son hasta peligrosas.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el ACEITE DE HOGAR que se vende en frascos triangulares (su modelo está depositado en Madrid con arreglo á la ley Española).

## Almacén de papeles pintados.

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento del público en general que, acaba de recibir las últimas novedades en papeles pintados para la presente temporada, siendo sus precios desde 25 céntimos pieza hasta 40 pesetas.

En mosaicos hidráulicos para suelos y aceras, posee una bonita colección de dibujos y la casa de Escoset Tejera y C.º

También encontrará el público un gran surtido en yeso de todas las clases, cal hidráulica, cemento portland, baldosín, azulejo y caña para techos, siendo sus clases inmejorables y sus precios los más económicos.

PLAZA DEL FRESCO.

ZAMORA

ESPERATO ROBLEDO

ATMÁ 800 UN 1000

ATMÁ 800 UN 1000